

CERDO PELÓN MEXICANO

TOPILTEPEC, ZITLALA, GUERRERO

CONAHCYT-PRONAI 321287 Red de Soberanía alimentaria

Instituto Politécnico Nacional - UPIICSA

Datos generales:

El cerdo pelón mexicano data de 1492 cuando los españoles traen a América los primeros porcinos.

Se trata de una especie de color negro, posee grandes orejas y hocico, uno de sus distintivos es ser lampiño. Las cerdas pueden tener hasta dos camadas al año. Cada una viene generalmente de 6 puerquitos que son destetados a los 45 días aproximadamente.

Se trata de una raza muy característica en México, se encuentra en peligro de extinción por sus características particulares que a continuación se mencionan:

- Se preserva mayormente en la península de Yucatán, en donde aún se cuenta con ejemplares puros
- Su alimentación es económica, ya que se alimentan de forraje
- Una de las ventajas más importantes es que su carne se produce sin antibióticos, por lo cual, resulta más saludable para consumo humano
- La forma de criar a esta especie les provoca mucho menos estrés que a otros porcinos
- Se adaptan a climas tanto cálidos como fríos de montaña

Por todo lo anterior, la carne del cerdo pelón tiene un mejor sabor, volviéndola ideal para platillos tradicionales como la cochinita pibil y el pozole verde en Guerrero.

Problemática del cerdo pelón:

- Especie en peligro de extinción
- La cruce de esta especie con otras razas y el cambio en su crianza tradicional ha provocado un descenso poblacional

Descripción de resultados

- En la comunidad de Topiltepec se construyeron 15 puertas para 15 chiqueros con el objetivo de proteger a la especie y mejorar el proceso de limpieza en sus espacios
- Se llevó un intercambio biocultural de la especie entre las comunidades de Topiltepec y Mexcaltepec II, que consistió en la compra de 8 cerditos pelones y con ellos la contratación de los servicios de Doña Maximina Cuaxinque de Topiltepec (experta en la crianza del cerdo pelón) para enseñar a Mexcaltepec II en el cuidado y crianza de la especie

Áreas de oportunidad para preservar la especie:

- La edad ideal de venta de los cerditos es a los 7 meses
- Durante la época de lluvia pueden ser alimentados con pasto, mientras que en época de sequía se alimentan de forraje de árbol o jugo de caña de azúcar
- Los espacios ideales de crianza de la especie son 5 hectáreas para un macho y 26 hembras



Cerdo pelón mexicano



Camada de cerdos pelones mexicanos



Pozole verde, Topiltepec, Guerrero.